## ADELANTE

ORGANO OFICIAL DEL PARTIDO PROGRESISTA INDEPENDIENTE
Dirige: MARIO SUÑOL L.

Año 1

San José, Costa Rica - 21 de Diciembre de 1952

No. 28

### CONTINUAN DELIBERANDO don FERNANDO y don MARIO

en tanto el candidato Figueres avanza sin obstáculos ni opositores

(TEXTO EN PAGINA DOS)

+ + + + + + + + + + + + +

### ¿Por qué el Gobierno no actúa contra el monopolizador de la sal?

Si el Gobierno no ignora quién es el autor de este crimen, resulta inexplicable su pasividad

## Los verdaderos móviles del Presidente Osorio

E<sub>1</sub> Presidente Osorio de El Salvador, continúa maniobrando en Centro América. Está empeñado en constituir un aparato oficial, integrado por representantes de todos los Gobiernos del itsmo y dirigido por él. Ha encontrado resistencia en Guatemala donde según parece, son conocidas a fondo las razones que lo mueven a actuar. Pero en los otros países está abriéndose campo a base de banquetes y con decoraciones. En el nuestro comenzó

(Pasa a la Pág. 5)

No hay sal en Costa Rica. Algunas industrias están a punto de paralizarse por falta de este artícul<sub>o</sub> de primerísima ne cesidad. Y el público, cuando la consigue, tiene que pagarla a cuarenta y cinco céntimos la libra. Una libra de sal vale ya lo mismo que una libra de azúcar.

La prensa mejor informada de las cues tiones oficiales —la del señor Ulate— ha dicho a grandes titulares que el problema de la sal tiene origen en una maniobra monopolista. Es decir, que una persona

(Pasa a la Pág. 4)

#### SUBESTIMAR LA DEMAGOGIA de FIGUERES ES UN GRAVISIMO HERROR Figueres está aprovechando hàbilmente los errores de sus enemigos

(TEXTO EN LA PAGINA CINCO)

## Continúan deliberando don Fernando y don Mario

## en tanto el candidato Figueres avanza sin obstáculos ni opositores

Informan las crónicas que den Fernando Castro y den Mario Echandi se mantienen en conferencia semipermanente, con el objeto de encontrarle alguna solución a la crisis política. Es nj más ni menos que una consulta de médicos que se realiza a la orilla de la cama de un enfermo casi agonizante. Nada tendría de raro que se repitiera lo que con tanta frecuencia ocurre en la vida real: que cuando los médicos dén con la solución satisfactoria ya el enfermo haya traspasado los umbrales del otro mundo. Estamos ya a cinco meses de las elecciones y los señores candidatos de los Partidos Demócrata y Unión Nacional se mantienen al margen de sus candidaturas en espera de que por arte de magia se derrumbe el Tribunal Supremo de Eleccions. Se han despréocupado del pueblo en el que parecen cifrar pocas esperanzas, y... emplean el tiempo en deliberaciones románticas. Un día de estos dieron algo que parecía una solución: le pidieron al Presidente de la República y a sus Ministros que intervinieran en el conflicto. Pero el Presidente les dijo, como era dable esperarlo, que no. Entonces se les ocurrió pedirle al Tribunal Supremo que les permita enjuiciarlo en los tribunales represivos. Pero el Tribunal también les dijo que no. No sabemos ahora qué nueva fórmula tengan entre manos. Pero estamos casi seguros de que todavía no han logrado entender, que lyos grandes problemas políticos sólo pueden ser resueltos mediante la acción del pueblo. Y sería muy lamentable que cuando se les ocurriera tomar este camino ya fuera tarde. Pensar a estas horas en movimientos armados es absurdo. Sería darle a Figueres su mejor oportunidad Pero pensar en que el pueblo vaya a movilizarse y a sacrificarse con el único propósito de que éste o aquel ciudadano sea Presidente de la República es también absurdo. El pueblo se movilizará y luchará cuando tenga objetivos que justifiquen su acción. Este es asunto del ABC d ela ciencia política. En tanto esto no se entienda sólo una cosa es real: que los señores Echandi y Castro están obteniendo precisamente lo contrario de lo que se proponen obtener. En otras palabras, que con su política vacilante y vaga, están despejándole a Figueres el camino del Poder.

#### PROGRAMA DEL P.P.I.

## Nacionalización de Servicios Eléctricos

Este es el punto 7º de nuestro programa. Y es, sin lugar a dudas, uno de los más importantes y de más profunda tras cendencia para la vida nacional. Quien controle la energia eléctrica en Costa Rica, tendrá en sus manos la clave del desarrollo económico e industrial de nues tro país. La energía eléctrica es indispensable en los hogares, para alumbrarse y para cocinar. Ninguna fábrica o ta ller moderno puede moverse sin energía eléctrica. El alumbrado público de las ciudades se hace a base de energía eléctrica. Los hospitales, clínicas y laboratorios no pueden funcionar sin energía eléctrica. Etc. La energía eléctrica es, pues, algo así como el sistema nervioso de cualquier sociedad moderna. Quien controle la energía eléctrica puede impulsar o retrasar el desarrollo económico y social de un país. Por eso opinamos, que la energía eléctrica no debe ser un negocio explotado por Compañías

Extranjeras, ni por intereses privados nacionales, sino por el Estado.

La Electric Bond and Share es un trust yanqui que ha logrado apoderarse del con trol de la producción eléctrica en nuestro país. A ese trust no puede importar le un bledo el progreso de Costa Rica. Unicamente le importa realizar utilidades Pero hay más: como a los monopolios norteamericanos les interesa que nuestro país no se industrialice para que con tinúe siendo un país atrasado, comprador de lo que ellos producen, la Electric Bond puede llegar a ser un freno —y ya lo está siendo— para nuestro desarrollo económico.

La Electric Bond adquirió nuestras plantas productoras de energía eléctrica con una inversión de doce millones de colones. Esa inversión ya la sacó de nuestro pueblo, multiplicada por diez, vendiéndonos nuestra propia riqueza. Luego ha invertido otros millones más.

los cuales también ha recuperado en la misma forma. Es decir, que nos explota usando nuestras propias riquezas. Nos vende lo que es nuestro y se lleva las utilidades para los Estados Unidos, Y adquiere cada vez mayor poderío económico a extremo de que ha venido a convertirse en lo que se ha dado en llamar un Estado dentro de otro Estado. La última alza de tarifas eléctricas ha venido a demostrar, que el Gobierno de Costa Rica no tiene ya fuerza suficiente para enfrentarse a la Electric Bond and Share. A ese paso, el trust terminará por apoderarse de las riquezas hidraúlicas que nos quedan y por convertirse en fuerza capaz de decidir, no sólo nuestros destinos económicos, sino hasta nuestros destinos políticos.

Por todas esas razones es que luchamos porque todo el control de la energía eléctrica nacional pase a manos del Estado costarricense.

documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa

#### En enero próximo se intensificarán los trabajos de preparación del Congreso de Unidad de los Sindicatos Independientes

En las oficinas de la Comisión Obrera sindica<sub>l</sub> recogimos la siguiente infor mación acerca del próximo Congreso de Unidad que preparan los sindicatos inde pendientes:

En el mes de enero próximo se intensificaran los trabajos de este importante acto del movimiento sindical independien te del país.

El Congreso tiene que examinar la situación de la clase obrera en todos sus aspectos. Es por ello que el proyecto de Orden del Día contiene los siguientes puntos de importancia:

Las demandas económicas de la clase obrera, en relación con el alto costo de la vida, con el problema de los salarios y con la elevación de impuestos y tarifas por servicios públicos.

Las demandas sociales, en relación con las modificaciones y las interpretaciones reaccionarias al Código de Trabajo en perjuicio de los derechos de la clasa obrera; en relación con los problemas que plantea el desmejoramiento constante de los servicios de la Caja Costarricense de Seguro Social y la restricción de los mis mos, en tanto se elevan las cuotas obre ras, y en relación con otros muchos aspectos de seguridad social.

Las demandas democráticas en rela-

ción con la conquista de amplias libertades y garantías de organización sindical.

El Congreso tratará sobre las cuestiones relativas a las demandas de los trabajadores agrícolas y campesinos, de acuerdo con las resoluciones ya adoptadas en la última Conferencia Nacional de Trabajadores Agrícolas y Campesinos.

Un punto importante en las cuestiones que el Congreso tratará será el de la clase obrera en la lucha por la paz, la Independencia Nacional, el desarro!!o económico nacional y la unidad de acción de los trabajadores.

Por último, el Congreso fijará su posición frente al IV Congreso General de la CTAL, que se celebrará en Marzo de 1953 en Santiago de Chile.

El Congreso dejará constituida la cen tral unitaria de los sindicatos independientes."

## Comisión de Alianza de Mujeres Costarricenses se entrevistó con el doctor Peña Chavarría

Uno de nuestros redactores se enteró de la visita de una comisión de la AMC al Dr. Peña Chavarría.

Para inquirir detalles acerca de esta importante entrevista, buscamos a la señora Ester Vasquez, dirigente de la Alian za y miembro además de la comisión.

Al respecto la señora Vasquez, gentil mente nos informó:

Desde hace varios meses la Alianza de Mujeres Costarricenses, viene empeñada en buscar solución al grave problema de la distribución de fichas para enfermos pobres en el Hospital San Juan de Dios, pues consideramos algo inhumano eso de que las pobres mujeres con sus niños ten gan que esperar las fichas desde las dos y tres de la mañana.

Este asunt<sub>o</sub> nos llevo a una interesante entrevista con el Dr. Peña Chavarría, pa ra plantearle el problema en toda su realidad. Afortunadamente el distingui do médico nos atendió con todo interés, prometiendo estudiar e<sub>1</sub> asunto, hasta encontrarle la mejor solución posible tan to para las mujeres del pueblo, como pa ra los servicios del Hospital San Juan de Dios.

Mis compañeras Socorro Salas y Daisy Ramírez, integrantes de la comisión, po demos hoy, informar a las familias po bres, que este problema va en vías de bue na solución, gracias a la buena voluntad del Dr. Peña Chavarría y a varias enfer meras interesadas en ayudar a todas las gentes necesitadas que acuden a esta ins titución de servicio social -Según han di cho, los servicios de ginecología, ya los han señalado para horas más convenien tes para las mujeres. Esto será de gran beneficio para todas las familias, Sin embargo, nosotras sabemos, que en estos asuntos, es necesario insistir muchas veces, hasta lograr la mejor solución, que por lo cual, la Alianza de Mujeres Costa rricenses, seguirá su tarea y reanudará su labor en las primeras semanas de ene ro, sin descuidar este problema tan impor tante para miles de familias pobres de

#### Pospuesta para el 11 enero 1953 la Conferencia Nacional de Defensa de derechos de la Juventud

Habíamos informado en ediciones anteriores que el 14 de diciembre tendría ve rificativo la celebración de la Conferencia Nacional de Defensa de los Derechos de la Juventud. El Comité Organizador nos pidió que informaramos a nuestros lectores que por razones muy importantes dicha Conferencia se ha pospuesto para el 11 de Enero de 1953.

Según nos dijeron nuestros informan tes, han recibido comunicaciones de diversos lugares del país en las que los jóvenes piden que la Conferencia se efectúe en Enero para poder asistir ellos, ya que en diciembre no lo podrían hacer. Tomando en cuenta estas peticiones y algunas otras razones de no menor impor tancia, el Comité Organizador acordó acceder y fijar el 11 de Enero de 1953 como la fecha en la cual deberá celebrarse la Conferencia Nacional de Defensa de los Derechos de la Juventad.

Los organizadores esperan que este pequeño retraso sea tomado en cuenta por los muchachos para trabajar con más empeño porque la Conferencia sea un éxito en cuanto a su amplitud y el número de asistentes. Por nuestro medio se recuerda a los interesados que no hay limitación en cuanto al número de participantes y de delegados a la Conferencia.

#### El pueblo de los Estados Unidos quiere la paz en tanto que los monopolios y los militares se inclinan por la guerra

El triunfo electoral de Eisenhower tra duce de una manera evidente el deseo de paz del pueblo de los Estados Unidos. La votación popular se inclinó de lado del candidato republicano como respues ta a la promesa de Eisenhower de ir a Corea con el propósito de encontrar una solución al conflicto bélico, que está con sumiendo las vidas de miles de jóvenes soldados norteamericanos.

De tal margen afecta al pueblo nortea mericano el problema de Corea, que la sola promesa de buscar su solución ha sido decisiva en las elecciones presidenciales. Hay, a nuestro juicio, un com promiso sagrado para con ese pueblo, y todo lo que signifique caminar hacia la intensificación de la guerra en Corea es traicionar las esperanzas y los deseos de los votos que le dieron el triunfo a Eisenhower.

Después de la visita de Eisenhower a Corea, no parece que las intenciones de

¿POR QUE EL OBIERNO NO .. .. ..

#### (Viene de la Pág. PRIMERA)

ha logrado acaparar toda la sal existente en el país. No se da el nombre de esa persona, pero no cabe duda de que las autoridades del Gobierno lo conocen.

El público se pregunta, por qué el gobierno no actúa contra el autor de semejante crimen. Es cierto que bajo el im perio de la Segunda República, fué dero gada la "Ley de Defensa Económica" que bajo la administración de Picado sirvió para perseguir y castigar a los especuladores. Pero cierto es también que el Código Penal establece penas para quienes realicen maniobras como ésta que se está realizando con la sal. Si el Gobierno lo quiere, el especulador o los especuladores pueden ir a parar a la cárcel. Por qué no actúa el Gobierno? Será que en esta danza anda metido algún personaje de campanillas o algún héroe de la "liberación nacional"?

Llama la atención la acuciosidad con que las autoridades persiguen a los delin cuentes menores y a los que sin ser delincuentes incurren en "el delito" de pensar distinto de como piensan los gran des monopolios norteamericanos. Nos re ferimos a los partidarios de la paz. En cambio, no hay freno ni sanción para los criminales que le han encarecido la sal al pueblo. Dejamos sentada nuestra más enérgica protesta.

nidos sean los de caminar hacia la paz en Corea, sino por el contrario, todo in dica un aumento del peligro de extensión de la guerra. Tal es, sin duda, el pen samiento de los pueblos frente a los si guientes hechos:

- a) Las declaraciones del mismo Eisen hower a su regreso de la Corea ponen de manifiesto el criterio del General a cerca de cómo encontrar la solución del conflicto coreano; intensificando la capa cidad de combate de las tropas de las Naciones Unidas y de los continentes sud coreanos para lograr una aplastante vic toria contra los "comunistas".
- b) Los famosos "planes secretos" del General MacArthur, que no obsbtante ser "secretos" todo el mundo vislumbra su carácter: armar y poner en plan de lucha a las fuerzas nacionalistas que en Formosa pueden ser una fuerza agresiva contra la China comunista. MacArthur fué destituído por el Presidente Truman por su actitud contraria a los planes mi litares del Estado Mayor norteamericano con respecto a la guerra en Corea. En tonces, el citado General hizo públicas sus ideas con respecto a cómo terminar con el conflicto coreano. Y no es posible que en tan poco tiempo, tenga ahora fór

los círculos militares de los Estados U | mulas nuevas y capaces de acabar con la guerra mediante la negociación de la paz y no mediante la intensificación de la guerra misma.

- c) Al mismo tiempo que estas parecen ser las fórmulas de "paz" en el Extremo Oriente, en Europa se reunen los repre sentantes de los Gobiernos firmantes del Tratado de Defensa Del Atlántico y discuten planes de guerra que deben haber hecho crispar los nervios de los pueblos en cuyo nombre dicen hablar los diplomáticos.
- d) La bomba "H" se ha convertido en un medio de amenaza constante. Lo que debiera ser un recurso para el desarrollo pacífico del bienestar de los pueblos, me diante la aplicación de la ciencia al me joramiento de las condiciones de vida de la humanidad, es un recurso de des trucción en masa de las poblaciones in defensas.

Todo parece indicar que las esperan zas, no solo del pueblo de los Estados U nidos, sino de todos los pueblos del mun do, creadas con motivo de la visita de Eisenhower a Corea, están siendo destrui das por las declaraciones y la actividad de los hombres en cuyas manos está gran parte del destino de la humanidad en estos momentos difíciles y decisivos.

#### Estudiantes universitarios piden al Tribunal Electoral que emita pronunciamiento sobre el P. P. I.

La redacción de ADELANTE recibió copia de un memorial firmado por un grupo de estudiantes universitarios en el cual piden al Tribunal Electoral que en el término más corto posible emita su pronunciamiento en relación con la consulta que la Asamblea Legislativa

"TRIBUNAL SUPREMO DE ELECCIONES"

Los suscritos, estudiantes universitarios de diferentes partidos políticos, con todo respeto nos dirigimos a ese Alto Tribunal para pedir le que en el término más corto posible emita su criterio en relación con la consulta que la Asamblea Le gislativa tiene planteada ante ese organismo respecto al Partido Pro gresista Independiente.

En nuestro criterio la tardanza en

sometió a ese organismo sobre el Partido Progresista Independiente.

Por considerar dicho memorial de gran trascendencia política, publicamos a continuación el texto integro del mismo:

vertir ese pronunciamiento pone al Partido Progresista Independiente en condiciones desiguales en relación con los otros partidos políticos ins critos y perjudica los intereses electo rales de dicho Partido.

San Joosé, 12 de diciembre de 1952

Elías Céspedes Araya Carlos Enrique Castro Manuel Rojas Castro Gilberto Wenters Guillermo Villalobos A. Jorge Cornick Rodriguez

#### SUBESTIMAR LA DEMAGOGIA de FIGUERES ES UN GRAVISIMO HERROR

## Figueres está aprovechando hàbilmente los errores de sus enemigos

- No creemos nosotros - como parece creerlo el castrismo - que en último dis curso de Figueres sea una pieza inofensiva de mala literatura política, es cier to que no se trata de una pieza literaria; ni mucho menos de un trabajo de carácter científico. A los literatos puede no sa tisfacerles y a los científicos puede resultarles absurdo. Pero no cabe duda de que para las amplias masas populares el discurso resulta peligroso precisamen te por su contenido demagógico. La experiencia dice que en política el peor error que puede cometerse es el de cerrar los ojos ante la realidad. Al enemigo no debe subestimarsele y por el contrario debe tomársele en cuenta inclusive en sus menores acciones si es que realmente se le quiere combatir. La demago gía de Figueres está penetrando en las masas, sin que esto signifique que Figue res haya logrado conseguir hasta el mo mento una mayoría capaz de garantizarle el triunfo que él audazmente pregona. Pero lo cierto es que esa demagogía estárpenetrando, porque Figueres no tiene enemigo enfrente capaz de refutársele, y porque cada vez que él hace un discur so o escribe un artículo se le responde con chistes o con gestos desdeñosos, que muy poca impresión hacen en las capas políticamente atrasadas del pueblo, en vez de refutársele enfrentándole sus pro pios hechos y destruyendo su palabrería con argumentos lógicos y serios.

En el discurso que origina este comen tario nos parece interesante subrayar la actitud de vencedor que Figueres adopta no por simple presunción sino por deliberado cálculo político. No habla en actitud de candidato, sino ya en carácter de presidente electo. Y ofrece misericor dia a sus adversarios y casi casi nos esboza la organización de su gabinete. Esto lo hace después de haber presentado un juego engañoso de números en relación con su fuerza electoral. Para las gestes sensatas, especialmente para quie nes conocemos la realidad política de nuestro país, ese desplante del señor Fi gueres puede resultar rídiculo. Pero dadas las circunstancias en que el desplan te se produce no cabe duda de que él vie ne a ser el complemento de toda una ma niobra de tipo psicológico en la que los errores del castrismo y del echandismo han jugado un papel favorable a Figueres. La influencia de Figueres en el tri buna<sub>l</sub> Electoral y en el Registro respectivo denunciada por la propaganda cas trista y echandista con vivos colores, la incapacidad de estos dos partidos para contrarrestar esta influencia, las torpezas cometidas por ellos mismos dentro de la Asamblea Legislativa y dentro del Poder Ejecutivo torpezas que han servido para que el público tenga la sensación de que Figueres domina ambos campos. la campaña de amedrentamiento que se ha hecho en relación con las armas de que Figueres es dueño, etc, son hechos

que han contribuido a dar la sensación en las capas poco enteradas de nuestro pueblo de que Figueres tiene en sus ma nos todos los factores del triunfo. Figue res o sus consejeros se dan cuenta de esta situación y de la importancia electo ral de la misma y así se explica el desplante que venimos comentando. Tal des plante nos parece que debe tomarse en serio y no en broma como lo ha tomado el castrismo. Es hora ya de enfrentarle a Figueres un bloque poderoso de fuerzas populares armado de un programa que responda a los anhelos del pueblo; y de tomar en serio a Figueres para combatirlo ocon razones y no simplemente con chistes de muy escaso valor político.

## Los verdaderos moviles del Presidente Osorio

(Viene de la Pág. PRIMERA)

por condecorar a<sub>1</sub> Presidente Ulate y últimamente ha colocado una flaman te medalla sobre el pech<sub>0</sub> del Ministro Lara. En Costa Rica es donde ha teni do necesidad de realizar un trabajito especial, porque la adhesión de Somo za y Gálvez a su plan le ha sido asegurado ya mediante la intervención de "fuerzas superiores", las mismas fuer zas a las que él pretende servir y de las cuales hablaremos luego. En otras palabras, que Somoza y Gálvez son co laboradores convencidos del plan, y lo conocen a fondo.

En dos platos se trata de esto: hay una potencia que tiene interés y urgencia de convertir a Centroamérica en una gran base militar destinada al control de los dos grandes Océanos, el Atlántico y el Pacífico. Para conseguir ese fin, esa potencia necesita una serie de concesiónes territoriales y cambiar las fronteras, de todos los países centroaméricanos con el objeto-

de hacer posibles esas concesiones. Pero ha llegado al convencimiento de de que es muy difícil conseguir esos propósitos mediante negociaciones con los diferentes países, y que el camino más sencillo es unificar a Centroamé rica bajo un "Gobierno amigo" para tratar luego con ese Gobierno. Para este fin, estuvo en el candelero el General Arana de Guatemala; pero muerto Arana, el candidato a la Presidencia de Centroamérica ha venido a ser Osorio quien trata afanosamente en estos momentos de preparar el terreno. Tal se explican sus afanes por conquistarse simpatías en medios oficiales centroamericanos; así se explica su propaganda -tipo peronista- que está difundiendo por medio de panfletos en las capas populares de nuestros países; así se explican sus medidas para ampliar y reforzar el ejército salvadoreño con el pretexto de que "comunistas y capitalistas" conspiran para tumbarlo. Osorio aspira a ser Presidente de Centroamérica en un plazo corto.

#### La United está violando la Constitución y las leyes al pretender implantar en sus fincas un sistema criminal típico de la Edad Media

En nuestro último número publicamos | to. La habitación que la Compañía suuna carta de la Federación de Obreros Bananeros y Anexos dirigida a la Inspección General de Trabajo en relación con el nuevo sistema que la United Fruit Co. está imponiendo a sus trabajadores en el suministro de casas de habitación.

No sabemos qué habrá resuelto la Ins pección de Trabajo sobre ese problema, pero nos parece tan criminal e ilegal la maniobra de la Compañía Frutera que nos parece que los Poderes Públicos se verán obligados a intervenir, no sólo en defensa de los trabajadores sino en defensa de los principies constitucionales y legales que rigen a nuestra República.

La maniobra consiste en obligar a los trabajadores a firmar unos contratos en los cuales se estipula: 4) que la casa que la Compañía les suministra no es parte del salario sino una concesión magnánima de la Compañía, como sí ésta pudiera explotar sus bananales sin darles habitación a sus trabajadores; b) que la Compañía se reserva el derecho de penetrar en las casas de sus trabajadores, por me dio de inspectores suyos, en cualquier mo mento para constatar cómo viven y si se alojan más personas de las registradas al entregar la casa; c) que si un trabajador permite que se aloje en su casa una persona no registrada o no autorizada por la Compañía puede ser dicho trabajador procesado por "allanamiento" Todo esto es absolutamente ilegal. La Compañía no tiene derecho a crear mediante un contrato un delito de "allanamiento" que el Código Penal no establece. La Compañía no tiene derecho con forme a nuestra Constitución a meterse en los hogares de sus trabajadores aunque las casas que ellos habitan sean suyas. En este caso, es la Compañía quien realmente comete el delito de allanamien

ministra a sus trabajadores debe considerarse como parte del salario de éstos: ellos están dándole beneficio a la Compañía con su esfuerzo y tienen derecho a un techo para vivir con sus hijos. Ese techo es el hogar de los trabajadores, y

en ese hogar, como dicen los ingleses, sólo tiene derecho a penetrar el sol.

Nosotros nos solidarizamos con la protesta de la Federación de Obreros Bananeros y Anexos y pedimos al Ministerio de Trabajo que ponga fin a este procedimiento con sabor de Edad Media.

#### Militares egresados de la Academia que dirige la Misión del Ejército Norteamericano disparan contra estudiantes de Nicaragua

Reproducimos a continuación la nota de La Nación del domingo 23, en la cual se denuncian las terribles persecusiones que están sufriendo profesores y estudiantes de la Universidad de León.

Nosotros preguntamos: Ante estos atropellos que actitud tomará nuestra Universidad Nacional? Que actitud tomarán nuestros estudiantes y profesores?

DIEZ CATEDRATICOS DE LA UNIVER-SIDAD DE LEON RENUNCIARON POR LOS ATROPELLOS CONTRA LOS ESTUDIANTES

La Universidad ha sido de hecho clausnrada por tiempo indefinido, con sus puertas custodiadas por guardias nacionales de día y de noche

El Rector doctor Venegas, permanece en su casa, habiendo declarado que la acción militar lo hizo a un lado. Son informes suministrados por viajeros llegados de

#### Nicaragua

Ampliando información que suministramos ayer, cogidas de viajeros procedentes de Nicaragua, suministramos nuevos datos que tuvimos por similar conduc to y que son los siguientes:

Diez catedráticos de la Universidad Nacional presentaron su renuncia como protesta de los atropellos a los estudiantes. No se saben aún donde se encuentran los miembros de la Directiva del Centro Universitario que fueron sacados a media noche de sus casas y llevados en tren a Managua. Ellos son los bachilleres Enrique Frixione, Salvador Stadthageni, Rafael Solórzano, Carlos Sánchez y Carlos Moreno, este último costarricense.

Los periódicos califican de verdadera cacería humana la acción de la Guardia Nacional al perseguir a balazos a los estudiantes que huían despavoridos. Los heridos fueron Manuel Gamboa, Napoleón Quaut, Leone, Lacayo y otro estudiante de apellido Gutiérrez. Se teme que a uno de ellos haya necesidad de am putarle la pierna derecha, por los destrozos de la bala y principio de gangrena. La orden de fuego fue dada por los tenientes Espinoza, Prado, Monge y Renato Lacayo, egresados de la Academia Militar que dirige la Misión del Ejército Norteamericano. El lugar de los sangrientos sucesos ha sido bautizado con el nombre de "Calle de la Persecusión". La Universidad ha sido de hecho clausu rada por tiempo indefinido, con sus puer tas custodiadas por Guardias Nacionales de día y de noche. Las autoridades se mantienen alertas en todo el país para sofocar cualquier demostración popular Varias organizaciones obreras y estudian tiles han condenado enérgicamente, a tra véz de los diarios, esos lamentables su-

El coronel Somosa mantiene todavía a la ciudad de León metida en puño de hierro y las calles siguen siendo patrulladas por la Guardia Nacional. El rector de la Universidad, doctor Venegas perma nece en su casa, habiendo declarado que la acción militar lo hizo a un lado.

#### Homenaje a los mártires del Codo del Diablo

San José, Diciembre 18 de 1953.

Señor Director de ADELANTE

Señor Director:

Por este medio me permito comunicarle que la Comisión Obrera Sindical, con la cooperación de los sindicatos independientes, prepara la celebración del homenaje a los Mártires del Codo del Diablo, acto que se celebrará el domingo 21 de diciembre en la siguiente forma:

1º Concentración frente al local de los Sindicatos Independientes, (Frente a la Iglesia de Los Angeles) a las dos de la tarde.

2' Desfile al Cementerio Obrero con ofrendas florales.

3' En el Cementerio Obrero harán uso de la palabra los compañeros Guillermo Barquero y Rodolfo Guzmán.

Atentamente,

GONZALO SIERRA C -.

#### Entrevista con Charles Chaplin

## Soy un Constructor de Paz!

En la confortable bibloteca de una mansión de Holliwood camina un hombrecito cuyo andar un poco inclinado es familiar al mundo entero. Sus cabellos son blancos Su rostro expresivo permanece juvenil, Sus ojos, claros y luminosos, sonrien.

Este hombrecito tiene algo de humilde, de tímido y de infinitamente agradable.

Es el hombre que han llamado el personaje universal de nuestro tiemno.

Es el rey de lo cómico y de lo trágico. El maestro de las risas y de las lágrimas.

Es Charles Chaplin... tres semanas antes de cumplir sus 63 años.

Su mujer entra en la habitación. Y el gran artista explica que ella, 0 ona, es extraordinariamente inteligente. "Tiene más sabiduría en su meñique que la que haya tenido yo nunca. Tengo 36 años más que ella, pero mi mujer me ha dado nueve años de la más grande felicidad. Y haber hallado la felicidad a mi edad hace de mi uno de los hombres más felices de la tierra".

Oona, la hija del gran dramaturgo norteamericano Eugenio O Neill contesta con una sonrisa. Estamos en presencia de una de las más hermosas historias de amor que pueden ser vividas. La edad no tiene aquí ninguna importancia.

- 0 -

Su naeva película.. al mencionarla sus ojos han brillado de excitación.

—"To creo que es una de las mejores películas que yo haya hecho, y hasta ahora he hecho 77. Pienso que esta nueva película es divertida. Pienso, también, que es triste. Es emocionante. Es la historia del medio tentral londinense".

Y seguidamente Chaplin habla de sus métodos originales para realizar una película. "Supongo que mis métodos de trabajo son bastante originales, y que algunos los encuentran bizarros... La mecanización exagerada de la producción de películas está en camino de matar a Holliwood. Holliwood está librando su última batalla y la perderá si no se da cuenta que las películas que los espectadores desean seguir viendo no pueden ser producidas en serie, como los tractores en una fábrica. Pienso que es tiempo de seguir una nueva orientación a fin de que el dinero no sea el dios tódopoderoso de una sociedad decadente".

-"Creo en el poder de la risa y de las lágrimas como antídoto del odio y del temor. Las buenas películas constituyen un lenguaje internacional; responden a la necesidad q' tienen los hombres del humor, de la piedad, de la comprensión. Son un medio para disipar la ola de temores y de sospechas y de miedo que invade hoy al mundo. Hemos tenido demasiadas películas plenas, gratuitamente, de -violencia, de sexualidad mórbida, de guerra, de muertes y de intolerancia. Ellas hacen más intolerable todavía la tensión mundial."

"Si sólamente intercambiáramos entre las naciones películas que no hablen como propaganda agresiya, sino en el lenguaje simple de lo2

hombres simples, eso podría salvar al mundo del desastre."

- 0 -

La primer campaña de calumnias contra Chaplin se desató en 1942 al pedir públicamente la apertura de un segundo frente contra Hitler.

Los diputados pidieron, en ese tiempo, su expulsión del país, ya que él es inglés por nacimiento. Pero él afirma filosóficamente:

—"Con mi mujer y mis hijos puedo ser feliz no importa dónde..."

"Insisto en la integrgidad inconmovible de mis opiniones personales: no me someteré a ninguna pre
sión para que las cambie. Durante
más de 30 años, virtualmente he vivido en una pecera, constantemente
dependiente, sometido a la publicidad y a toda clase de presiones.
Sean cuales sean mis opiniones, con
toda honestidad, yo quiero y continuaré sosteniéndolas hasta que no
vea razón válida para cambiarlas".

Y como alguien le preguntase cuáles eran sus opiniones actuales, Chaplin, sonriendo con esa mueca maliciosa que el mundo entero ha gravado en su corazón, respondió:

"¡Soy un constructor de paz!"

#### Los panaderos nombran delegados a Conferencia Nacional de Defensa de los Derechos de la Juventud

El Comité Organizador de la Conferen cia Nacional de Defensa de los Derechos de la Juventud nos envió el siguiente boletín de prensa:

Los sindicatos de trabajadores empiezan a nombrar delegaciones a la Conferencia Naciona<sub>l</sub> de Defensa d<sub>e</sub> los Derechos de la Juventud, la cual se efectuará el domingo 11 de enero de 1953.

En una asamblea general efectuada por los trabajadores de la industria de la harina e<sub>l</sub> lunes 15 de diciembre, el Sindicato de Trabajadores de la Harina procedió a nombrar su delegación oficial a la men cionada Conferencia. Fueron nombrados delegados los jóvenes Carlos García, Pre sidente de la Delegación, José León Sán chez y Claudio Hernández.

Aparte de esta delegación oficial, el Sindicato, se empeñará por obtener que en los talleres más importantes de la ca pital y cabeceras de provincia se nombren delegaciones amplias a la Conferencia de la Juventud.

### Un insulto a nuestras instituciones democráticas es la condecoración de Osorio al Ministro Lara

Don Fernando Lara, nuestro Ministro de Relaciones Exteriores, ha recibido una condecoración del gobierno salvadoreño. Al recibirla, el señor Lara ha manifesta do su complacencia, por llegar esa condecoración de un "gobierno democrático" Declaración del mismo tipo había hecho el Lic. Lara al permanecer por unos días en la tierra cuzcatleca, de regreso de la toma de posesión del nuevo presidente de México.

Muy desafortunado ha andado el Lic. Lara, no sólo al declarar lo anterior, sino al recibir la condecoración que le otor gó el gobierno de Osorio. La mayor a frenta para las tradiciones democráticas de Costa Rica, por muy maltratadas que salieran con la llamada "Liberación Nacional", y el mayor insulto que pueda recibir un funcionario de tan alta categoría como el Ministro Lara, es una "distinción" de los sargentones que de tentan el Poder en El Salvador.

Costa Rica está y quiere estar mu lejos de vivir una situación política como la que vive desgraciadamente el valeroso pueblo salvadoreño. Nuestro pueble ha logrado vencer las tentativas de esta blecer un régimen fascistoide. Y en el futuro también vencerá todas las tentativas de establecimiento de tal régimen. Nuestro pueblo ha sido educado en una escuela de muchos años, en los que, con

Costa Rica está y quiere estar muy figuras como don Ricardo Jiménez y don s de vivir una situación política co- | Cleto, se ha aprendido a querer las lila que vive desgraciadamente el vale- | bertades y a defenderlas con patriotismo.

Por eso nuestro pueblo aborrece la trayectoria que sigue el gobierno reaccio nario de Osorio y repudia las últimas medidas, como la llamada LEY DE DEFEN SA DEL ORDEN CONSTITUCIONAL, que no tiene paralelo en América, por su as querosídad hitleriana.

## El Consejo Universitario ejerce coacción sobre el periódico estudiantil "El Universitario"

En el último número de "El Universitario", que es el periódico de los estudian tes, apareció un comentario de la Dirección del mismo en relación con la actual campaña política. Aunque el comentaris ta tuvo la buena intención de aparecer como neutral, es lo cierto que hizo un artículo en defensa del figuerismo y de sus colaboradores los conspiradores del Caribe enrolados en la Legión Caribe (léa se Rómulo Betancourt, Prío Socarrás y Cía).

Nosotros consideramos un error gravísimo que los directores de "El Universitario" defiendan a los aventureros del Caribe, que han hecho de la aventura política un medio de ganarse la vida, con mucha facilidad, sin un examen cuidadoso del problema, cayeron en la trampa de que estos señores son "héroes" que se "sacrifican" por defender la libertad de los pueblos latinoamericanos. Nada más falso que ese cuento de que los legionarios y aventureros son enemigos de las dictaduras. Estas gentes son fieles servidores de intereses extraños a nuestros pueblos.

A pesar de nuestra opinión contraria a artículo de marras, queremos dejar cons tancia de nuestra protesta enérgica por la nota enviada por el Consejo Universitario a travéz de su Secretario prohibién doles a los Directores de El Universitario hacer publicaciones de carácter político. Esto es ejercer coacción sobre el pensamiento de jos estudiantes. Lo correcto es que en "El Universitario" tengan cabida las opiniones de todos los sectores estudiantiles, cualquiera que sea su pensa miento político o filosófico. Si hasta en la Universidad se va a impedir que la gente externe libremente en su periódico su manera de pensar, habrá que decir la libertad de pensamiento y de palabra es un mito en Costa Rica.

# Los Inspectores de Trabajo no fueron convocados a la reunión anual El termómetro oficial ha registrado los atropellos al pueblo

Desde hace muchos años, la Inspección General de Trabajo ha venido reuniéndo sus empleados con el fin muy higiénico de solicitarles informes sobre el trabajo efectuado. Dichas reuniones se verificaban anualmente cada fin de diciembre. El año pasado por este mismo tiempo rerificaron la reunión acostumbrada. En ella se hicieron severas críticas y denuncias contra los altos funcionarios y subjefes de las dependencias entre las cuales había cargos como el de inclinar se a favor de los patronos y en especial a favor de las grandes compañías extran Jeras. Todo se mantuvo en "secreto" porque a dicha reunión les fué prohibida la entrada a los periodistas. (como ahora les prohibieron la entrada al Consejo Su perior de Educación, al Ministerio de Go bernción, y les prohíben a los estudiantes la libre expresión de sus ideas políticas

en su periódico "Universitario").

Deciamos que todo se mantuvo en secreto porque no hay duda que eso significaba una rebelión por parte de los mismos empleados oficiales. - Hay que observar que esa rebelión era consecuen cia en último grado, de la tendencia predominante en el Gobierno, contra los trabajadores, que no pueden protestar. Pues bien, ese clima intolerable que pone a los trabajadores en la disyuntiva de ser perseguidos si protestan, o resistir el combate de los patronos que día a dia los aprietan más, se reflejan en las esferas oficiales, y al ver que ya no pueden ni siquiera explicarse ante los Inspectores tan inconsecuentes medidas optaron por no realizar la reunión anual. Lo que quiere decir que el termómetro oficial que es el último en registrar los atropellos al pueblo ya lo ha hecho.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica